
      2019年年底，双极产品事业部为保证芯片订单，部门上下齐心，生产、

技术、设备方面都积极奋勇攀登、相互协作，集整个部门之合力为公司发

展做出了贡献。 

 

扩散段：紧密配合  超额创新高 

 

      从2019年11月开始，扩散段三扩衬底片投入片量大量增加，计划月产7万

片以上，并且可控硅品种要优先投入，预计投入1.5万片。这并不是一个容

易实现的目标，接到部门指令后，段里马上开起了小会，大家从工作难度、

强度，从人员在岗状况、材料供给情况，对目前的生产现状进行了仔细的

分析，工段长当时急得冒了一头的汗，这个月刚有一名经验丰富的代班长

退休了，新入司的三名新同事在岗时间尚短，还没有经历过上量的考验。 

      为了不影响芯片订单完成，段里马上针对相关问题展开了讨论研究并积

极制定解决方案。“关键时刻，管理人员就得往上冲了，不管啥岗位，咱

们都要深入一线，给一线操作员工多做一些辅助性的工作。”工程师和管

理人员都主动申请下一线，三扩负责人说，“在这个过程中，我们还能及

时去解决生产过程中的问题，更高效的辅助生产。” 
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        各工段长分头行动，带领各口人员尽最大努力解决生产瓶颈，设备段

长带领设备工程师抓紧调试打标机，与调机人员反复沟通并进行对比验证，

最终打标机调试完成时间比计划提前了1个月。设备段长说：“对于生产来

说，打标机调试是提升工作效率的第一步，我们绝不能落后！还有段里的

可控硅设备，那可是我们的宝贝，不但是公司的自制设备，还是独子设备，

要保障生产，它可不能出一点故障，所以每个班次做片后，我们的设备工

程师都会及时保养，在这最紧张的月份里，没有一次因为这台设备出问题

而影响生产。” 

        生产段长组织各工步人员进行互学互助，安排员工一个班次操作多个

工步，上下个工步之间、每个班次之间，都做好紧凑的衔接与准备工作，

这样接班的时候就能直接操作，很大程度上提升了当班期间的产量。在全

段人员的紧密配合下，11月份三扩生产投入片量和可控硅材料片的投入均超

额完成任务，为部门完成12月份芯片订单投产需求打下了坚实的基础，同时，

他们也刷新了工段单月可控硅材料片加工量的新高。 

 

放电管团队：降成本保利润   强攻关保业绩 

 

        放电管产品是双极产品事业部的战略性产品，其应用领域是当下最为

热门的5G范畴，市场行情大好。但是放电管产品生产过程中，会偶尔出现 
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表面发白、反光不均的异常现象。该异常轻重程度不一，对传片率有一定

程度的影响，同时带来的是生产成本的变相提高。 

        为保证部门订单顺利完成，并尽可能的节约成本，双极产品事业部工

艺经理带领各工段工艺段长、工程师组成了放电管表面异常攻关小组，历

时1个月，最终明确了异常现象的根本原因，并制定了有效的解决方案，为

放电管产品的后期投入提供了有效保障。 

        在攻关期间，大家对放电管表面异常现象定义还比较模糊，分析过程

中，出现了不同的分析方向，但是随着项目研究的深入，大家逐渐达成了

一致。双极产品事业部工艺经理凭借其坚实的理论基础和及丰富的工作经

验，带领大家多次现场确认芯片表面后，确定了表面异常分析方式，而在

暗场下分析表面问题，是此次攻关的关键转折点，也奠定了后期问题解决

的基础。很快，他们就利用此种分析方式彻底解决了放电管表面异常表面

问题。小组成员们的暗场分析能力也因此得到了很大提升。  

        放电管团队有着突破自我、挑战自我的工作精神，他们成功地解决了

放电管表面异常，提升了传片率，降低了质量成本，为完成部门目标贡献

了自己的力量。 

提升设备产能  

       随着双极产品事业部可控硅产品的上量,设备经理和设备工程师们意识到， 
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作为制造可控硅产品关键设备,PE光刻机生产效率的提升成了眼下最需要解

决的问题。“不能让设备的问题成为可控硅产品上量的瓶颈，全部门都在

保订单，咱们得冲在前面！”双极产品事业部设备经理亲自带领设备工程

师成立PE光刻机性能提升攻关小组。 PE光刻机是一台2012年来到双极产品

事业部的设备，随着使用年限的增长，扫描速率明显降低，小组首先想到

的是通过外协修理和调试的方式提高扫描速率，但是在咨询了市场信息后

得知费用需要将近10万元。 

      “费用太高了，咱们自己调试！”面对高额的外修费用，小组成员选择

尝试自主寻求解决办法，他们通过对公司库存的相关备件着手进行研究，

使用零级研磨平台，对真空吸附面进行手工打磨，同时进行抛光处理，完

美地解决了该设备一次上片难的问题，降低了操作人员劳动强度，提升了

产能。但伴随着产能的提高,各光刻机之间的套刻匹配和划伤问题又突显出

来。 

      小组成员再次协力，通过对镜组系统结构的研究，对套刻校准系统的调

整范围进行重新识别，成功摸索出了一套调整方法，实现了设备之间套刻

一致性的目标。以上问题的成功解决，使PE光刻机的整体性能更上一层楼，

为生产订单的顺利完成提供了坚实的保障。 

      双极产品事业部团结一心，集部门之合力实现了部门目标，向着更好的

2020年，齐步迈进。 
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